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《舌尖上的中国 3》 春节期间播出，“药食同源”
“药膳”“食疗”……一些药膳养生的话题播出后引起人
们关注，有人认为，里面所提到的煲汤养生并非人人适
用；草药入菜也绝非“缺啥补啥”那么简单，随意食补
可能适得其反。

药膳是药和食品的结合

《舌尖上的中国3》热播后，就“药膳究竟是滋补良
方还是伪科学”这一话题，引起关注。“这个命题就是
伪科学。”北京世纪坛医院中医科主任冯兴中指出，首
先要科学认识药食同源。

冯兴中解释说，中药与食物是同时起源的。许多食
物即药物，它们之间并无绝对的分界线。用来治病的就
称为药物，而单纯只作饮食之用，则称为食物。中国古
代的“食疗”观念，源于和中药一样的四气、五味、归
经、升降，也就是说，食物可以分出寒、热、温、凉，
同时，食物的酸、苦、甘、 辛、咸等味道可以对应人
体的不同器官。同时，食物是有“偏性”的，所以需要
搭配食用。另外，古人根据观察到的一些现象来给食物
分“寒热”，夏天成熟的樱桃是“热”的，秋冬成熟的
梨是“寒”的，鸭子吃各种水生物，所以其肉属寒性，
而羊肉则是温热的，但是山羊和绵羊的“属性”又不
同。

药膳属于一种功能食品，而且是中国饮食文化中最
高级、最讲究的一支，其本身在养生保健、预防治疗领

域里的作用不容否认。但是，冯兴中指出，药膳源远流
长，但需要在中医理论指导下根据因人、因时、因地的“三
因”原则使用。人属于自然的一部分，随着四季更替，人
的机体也会发生变化。因此，在进食药膳时，有显性疾病
的人要预先申明，根据身体需要进行选择。另外，“每个
人的体质不同，进补也应该有差异，因此进食药膳时不宜
人多，一两个人进食最好。”在冯兴中看来，一桌人都吃同
样一锅滋补汤，就失去了药膳的意义。绝不能盲目进
补。否则，不仅无效，反而会危害健康。

痛风患者不宜喝鸡汤

《舌尖上的中国3》第三季第4集，着重介绍了一道
具有滋补养颜效果名为“花胶炖鸡汤”的汤品，特别提
到了“爸妈喝也很好”。在制作过程中，还特别将鸡腿
去皮、去脂肪，以及炖煮不超过3小时的方式来降低嘌
呤。

然而，湖北省中医院肾病专科主任金劲松教授
却表示：痛风患者应尽量忌高嘌呤食物，不仅是鸡汤，
排骨汤、羊肉汤、火锅汤等汤中的嘌呤含量都很高，且煮
的时间越长，嘌呤溶解于汤中越多，即便煮的时间较短，
相对而言嘌呤含量还是高的。“痛风患者就连吃肉也是要
在长期服药、病情稳定的前提下，才能适当进食。”

金劲松解释说，痛风是慢性嘌呤代谢障碍所导致的
疾病，可能累及关节、肾脏，并伴发高脂血症、肥胖、
高血压病、心血管病……而嘌呤是亲水性物质，特别容

易溶于水中，再加上嘌呤在体内转化后会产生过多的尿
酸，极易导致痛风旧病复发或加重病情。

“南方人喜欢煲汤，这是经过生活检验的，也比较
适合他们的体质。但要注意，不是所有的药材都可以用
来煲汤；有些药材可以用来煲汤，但不一定适合每个人
的体质；即使药物适合个人体质，也不能盲目加入，因
为中药讲究配伍。”冯兴中表示，吃得不得法，不仅不
利于健康，反而会适得其反。

药膳有风险食疗需谨慎

其实，中国各地都有使用药膳的习惯，人们都希望
通过合理的饮食来强身健体、预防疾病。药膳对肌体的
良好调节作用不可否认，但前提是要在中医理论指导
下，了解自己的体质，清楚药材的性质，最关键的是要
用对药膳。需要强调的是，药膳并不是老少皆宜的滋补
法宝，中药也并非完全“无毒副作用”，药食同源有疗
效也有风险，必须科学认识。

冯兴中说，要避免对药膳作用的过分吹嘘夸大，食
疗不能取代药物治疗。公众普遍存在着盲目进补、滥用
药物食品、不懂得药物配伍等共性问题，容易造成因养
生而惹病的不良后果。2015年，浙江东阳一男子，连续
一个月每天服用何首乌导致肝功能严重受损。

冯兴中提醒说，切不可对药膳期望过高，有病一定
要去医院，切忌自己乱添加药材，希望靠食疗来治病的
群众，最好别抱这种想法。

“金地夜寒消美酒，玉人春困倚东
风。” 春天气候日渐转暖，万物复苏之
际，有些人则会感到困倦、疲乏、头昏
欲睡，这是什么情况呢？这就是俗话说
的“春困”。除了上述情况外，有一部

分人还会出现注意力不集中、胸胁胀
满、食欲低下、懊恼烦躁、精神抑郁、
心烦易怒、口苦咽干、腹胀便溏等症
状。春困是不是病呢？

“春困”不是病，是人体对春季气
候的一种适应性反应，完全属于生理现
象。但我们却不可松懈对之。中医认
为，人与自然是统一的整体，即“天人
相应”。人要健康长寿就须顺应自然变
化规律。《黄帝内经》 有云，“春三月，
此谓发陈，天地俱生，万物以荣；夜卧
早起，广步于庭，被发缓形，以使志
生；生而勿杀，予而勿夺，赏而勿罚，
此春气之应，养生道也。”春季为一年
之始，阳气始生，清阳上升，人若应
之，清气升而浊气降，升降和调，则神
清而气爽，若不能相应，清阳之气不能
上升，则失其生发滋养之用。再者，春
天与肝相应，肝主疏泄与藏血。春季肝

旺，常会导致肝火横逆犯脾克胃，致胃
失受纳、脾失健运。后天之本脾胃受
伤，气血生成不足。时有肝火偏旺导
致，肝不藏血养血，五脏六腑失却滋
养。有以上因素者都会表现出“春困”
征象。还有专家解释春困主要是因为人
和自然界的其它动物一样，也有“冬眠
期”。在寒冷的冬季中，人体的各个器
官为了保护自己，都处于一种休眠的状
态，和其他季节相比不是那么的活跃。
现在刚刚进入春季，我们的身体还没有
恢复到真正春天时那种充满活力的状
态，而到 5 月份以后，才是身体真正复
苏的时节。所以在此之前，人们都或多
或少地有一些疲乏的表现。

改善“春困”诸症，我们提倡“起居有
常”。起卧有常，能调养神气，使人精力
充沛，生命力旺盛；起卧无常，日久必致
神气受伤，精神萎靡，对环境的适应能

力下降，容易导致各种病症。春季阳气
升发，而阳气的生发和闭藏与睡眠密切
相关，清醒时，阳气行于表；睡眠时，
阳气行于内。适当减少睡眠时间，“夜
卧早起”，有利于阳气的升发。引起春
困的主要原因并非睡眠不足，而是神经
细胞不够兴奋，睡眠过多易使人体阳气
郁滞，进一步降低大脑皮层的兴奋性。
我们还提倡调摄身心，疏肝解郁。中医
认为，肝喜条达而恶抑郁，要保持肝脏
的疏泄功能正常，需顺应肝的生理特
性。肝之疏泄功能正常，则全身气机畅
达不易患病。肝主疏泄，有疏通、畅达
全身气血津液的功能。其生理特性是主
升发，若升发作用正常，则气血津液疏通
和畅达。气血通畅，清阳得升，上荣于
脑，脑得其滋养，就不会“春困”。故春季
要保持心情舒畅，避免暴怒忧郁伤肝。
（作者系北京朝阳区中医医院医师）

近日，南京市第一医院本部出现了一位金发碧眼的
洋大夫——来自美国的世界著名心脏病专家麦克·卡麦克
教授，在他的白大褂口袋上挂着“心胸血管外科主任医
师”的工牌。美国“洋医生”来南京坐诊？经核实，这
是真的，卡麦克医生不是“临时工”，他已正式成为南京
市第一医院心胸血管外科的医生在这里上班。据介绍，
他是江苏省首位在临床工作的全职“洋大夫”。

与南京的缘份始于26年前

麦克·卡麦克教授，医学博士，毕业于美国得克萨斯
州大学医学院，是世界上第 5 位植入 Javic 人工心脏专
家。曾获得“美国医师/外科医师最高荣誉奖”“美国顶
尖外科医生”称号，在中国先后获得“江苏友谊奖”“南
京卫生特别贡献奖”“南京市荣誉市民”称号，于2017年
入选江苏“外专百人计划”。

1992 年 3 月，时任美国佛罗里达州奥卡拉心脏研究
所所长的卡麦克教授首次访问南京市第一医院，并与该
院专家共同完成了首例冠状动脉搭桥手术。

“当年冠状动脉搭桥手术在美国就跟阑尾炎手术差不
多，但在中国却是很罕见的手术。”卡麦克教授至今还记
得当时的那场手术，那时他就决定，一定要帮助南京市
第一医院的心血管外科建设和发展。那次双方“牵手”
后，26年来再也没有松开。

卡麦克教授此后每年都会带领团队和家人来南京第
一医院，免费为该院教学和做手术，而南京市第一医院
也派出技术骨干赴美考察培训。经过20多年的发展，该
院心脏血管外科已经成为国家临床重点专科，搭桥手术
也从一年只能做10例到现在一年能做2000多例，而手术
死亡率也从50%降到了不到1%。

南京市第一医院的全职医生

5年前，南京市第一医院副院长、心胸血管外科主任，
也是卡麦克教授学生的陈鑫教授，向卡麦克教授发出邀
请，希望他能从访问学者、客座教授转为医院的正式医生，
进一步帮助医院心血管外科的发展。卡麦克教授说，当时
他想了一下，觉得这是个不错的主意，“虽然我可以每年来
南京，但是如果我能留在这里，可能会更有成效。”

经过长期的准备，卡麦克教授在入选江苏“外专百
人计划”后，于 2017 年圣诞节后正式辞去了美国的工
作，在今年大年初五来到南京，正式开始了在南京第一
医院的工作。

当天上午，该院首例心脏移植患者、70岁的王桂兰，成
为卡麦克教授在南京市第一医院接诊的第一名患者。

全国患者可预约他的专家号

据介绍，卡麦克教授作为一名全职医生，主要负责
南京市第一医院河西院区国际心血管病医院的设计、建
设和管理工作，并全面参与心胸血管外科工作，承担专
家门诊、病房查房、手术治疗及人员培训等任务。据透
露，河西院区定位为“国内一流、国际顶尖”的心血管
病医院，目前已展开紧锣密鼓的改造建设，2020年整个
院区的床位将超过1000张。

陈鑫表示，他最期待导师加盟后能快速带教出一批
年轻有为的专业医生。目前，医院为卡麦克教授申请的
诊疗费为每次300元，待审批完成后，全国患者都可来医
院现场挂卡麦克教授的专家号。

万艾可上线阿里健康平台

本报电（吴振东） 辉瑞中国近日联合阿里健康宣布，万艾
可（俗称“伟哥”）正式登陆阿里健康“码上放心”平台，旨在为消
费者提供一个查询药品真伪和男性健康知识的新路径。

据介绍，此次阿里“码上放心”平台整合了产品溯源、
疾病科普、疾病管理以及连锁药店O2O服务等四大功能。消
费者扫码后除可以获得药品信息外，还能获得更多疾病教育
科普信息。

乳腺癌规范诊疗培训启动

本报电（隋 妍） 由中国抗癌协会乳腺癌专业委员会主办
的“2018 乳此美丽，愈见未来”，全国 20 城乳腺癌规范化诊
疗公益培训及女性乳腺健康义诊近日启动。

当前，我国乳腺癌发病率呈急速增长态势，其中，偏远贫困
地区女性每年乳腺癌发病约 9.8万人，占全部农村女性乳腺癌
发病的14.11%。本次活动希望加强乳腺专科医联体建设，提升
基层医疗服务能力，为落实分级诊疗夯实基础。

数据显示，癌痛是肿瘤患者最常见的伴随性疾病，
60%至80%的晚期癌症患者会发生疼痛，其中1/3为重度
疼痛，但是，近七成疼痛患者未能得到规范化镇痛治
疗，即使接受了镇痛治疗的病人，也有43%未得到充分
治疗或出现控制不好的情况，还有63%的病人会发生爆
发痛。在近日启动的“携手共护，全程有爱”蔚蓝丝带天
使行动项目上，蔚蓝丝带关爱癌痛患者协作组秘书长
兼副组长王杰军表示，通过规范化的癌痛全程化管
理，患者能及早得到诊治，最大程度地缓解疼痛。

王杰军说，项目旨在呼吁一线临床护理工作者，
主动关爱身边的癌症疼痛患者，通过日常护理贯彻癌
痛全程管理的理念。在未来一年中，该项目将深入全
国各省，在“蔚蓝天使”成员的积极带动下，通过组
织面向护士的疼痛专项管理与培训，以及推荐选拔、
考试评定等一系列活动，提升各个区域乃至全国的癌
痛规范化护理管理水平，提升癌痛患者的生活质量。
希望癌痛临床一线的医护人员，能够紧密配合、众志
成城，有效地帮助癌症患者减轻病痛。通过完善的癌

痛规范化治疗手段，最终帮助这些患者实现“无痛生
活，尊严人生”的夙愿。

中国临床肿瘤学会副理事长、蔚蓝丝带特邀专家组
成员梁军表示，癌痛作为癌症最广泛病症之一，未来将
对整个癌症医疗体系提出严峻挑战，越来越多的例证显
示，疼痛控制与肿瘤患者的生存期息息相关，因此发展
癌痛全程管理是大势所趋，而医护协力，积极提供人文
关怀，也是有效抗击癌痛的一个必不可少的环节。

与此同时，上海复旦大学肿瘤医院护理部主任陆
箴琦宣读了 《致全国癌痛护理工作者的一封公开信》，
号召广大一线护理工作者树立镇痛治疗与抗癌治疗同
等重要的观点，积极践行国内外先进护理理念；帮助
癌症患者及家属正确认识癌痛，提升癌痛规范化治疗
的主动性；深化癌痛患者身心关怀，并呼吁全社会对
癌痛患者给予理解与支持。
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服用中药注意事项和禁忌？

1.一定要根据中药方进行服药，不能够自己增加或者
减少用量。

2.服药期间不能吃辛辣的食物，因为这些食物会影响
中药的疗效。尤其是热症病人，辣椒属于热性食物，如果
吃中药的时候继续吃辣椒，那么药效就会大打折扣。

3.不能吃鱼腥类食物。我们通常喜欢讲鱼类食物称作
发物，是因为它们是属于异体蛋白，很容易引起人体的过
敏反应，因此，在服用中药的时候不要吃这一类的食物，

以免引起过敏，影响治疗效果。
4.少吃其他的发物类食物。这类食物包含的种类也不

少，如果服用纯中药制剂的时候一定要注意少吃这样的食
物，比如鸡肉、蘑菇、笋、南瓜等，吃这些食物会加重病情。

5.少吃生冷食物。尤其是体虚胃寒的人更不能吃这些
生冷食品。

6.少吃油腻的食物。尤其是对于有胃病的人，这些食
物不利于消化。

7.不能喝茶。因为茶叶当中有鞣酸的成分，会和中药
的成分产生拮抗作用，从而影响中药的治疗效果。
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规范癌痛全程化管理
沈越聪
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